

Análisis de Encuesta a Pescadores de Orilla de El Espavé, Distrito de Chame sobre la Recolección de la Concha Negra (*Anadara* spp.) y el Cangrejo de Manglar (*Cardisoma crassum* y *Ucides occidentalis*).

¹Guerra Zedna, ¹Collado Gustavo, ¹Valdés Fabian, ¹Jackson Cándida

¹Estación de Maricultura del Pacífico, Dirección de Investigación y Desarrollo, Autoridad de Recursos Acuáticos de Panamá; Vacamonte, Panamá Oeste, Panamá. 1006. gcollado@arap.gob.pa, zguerra@arap.gob.pa, fvaldes@arap.gob.pa.

²[Ministerio de](#) Ambiente, Regional de Panamá Oeste, Chorrera, Panamá Oeste, Panamá. 1015. cjackson@miambiente.gob.pa.

La recolección de concha negra (*Anadara* spp) y de cangrejos de manglar (*Cardisoma crassum*, *Ucides occidentalis*) es una labor ancestral realizada principalmente por habitantes de las zonas costeras del Pacífico panameño. Estos recursos en principio se utilizaban para el consumo doméstico, pero luego ante la falta de empleo y alternativas productivas, fueron incorporándolos con fines comerciales.

La información o estadísticas oficiales son escasas, en lo que respecta a niveles de producción de conchas, tallas recomendadas, precios, problemas socioeconómicos y de conservación, así como la cadena de comercialización, entre otras.

Para este pre diagnóstico se seleccionó la comunidad de El Espavé ubicada en el distrito de Chame, por ser de gran tradición la comercialización de los recursos de manglar en especial concha negra. Los datos utilizados en la preparación de este documento corresponden a información recolectada en el año 2021 a través de la aplicación de 29 encuestas. El objetivo fue el de registrar, identificar y analizar los aspectos socioeconómicos de estos pescadores de orilla.

Los extractores de conchas y cangrejos están representados por la edad de 41-55 años con un 31%, en su gran mayoría mujeres, representadas por el 69% de los encuestados; siendo Punta Borda con un 27% el lugar donde se suele realizar las extracciones de concha negra, con un total de 63% equivalente a 20 docenas/semanas son extraídas y de esto un 31% de los encuestados lo realiza para consumo del hogar. En el caso de los cangrejos, Puerto Julián es el lugar favorito para esta actividad representado por un 25% y un 23% lo realiza para consumo en el hogar. Es

importante señalar que algunos extractores no estaban receptivos a ser encuestados o no estaba la persona que realiza la actividad en casa, o bien ofrecieron información poco consistente. Al analizar la encuesta desechamos aquella información que no contribuía a diagnosticar la actividad en forma correcta, aunque es probable que aún persistan datos disímiles.

Estos resultados muestran rasgos generales y pretende ayudar a la toma de decisiones y proponer estrategias de pesca, conservación y acuícola, sostenibles para este sector.